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2014年，中考成绩并不理想的
郑嘉博，来到北仑职高读书。

“在那时候，社会上对职业教育
并不是太理解，而且很多人都认为
读了职高就只能早早地步入社会，
是‘坏孩子’。很多同学的父母都宁
愿多花钱让他们去读民办高中，也
不愿意让他们读职高。所以当时我
其实特别不理解我父母的选择。我
认为他们放弃我了。”郑嘉博回忆
道，“我刚入学的时候，特别沮丧，也
不爱说话。但是在开学不久后的一
次班会课上，班主任跟我们说，其实
国家对职业教育有很多支持政策，
中职生除了可以学习将来就业所需
的专业技能外，也可以选择参加专
业对口的升学考试，继续升学进入

大学学习。”
所以，在那次班会课上，郑嘉博

就悄悄给自己定了一个目标——参
加高考。

想要攀登高峰，就要一步一个
脚印。专业课是新课程，对于所有同
学来说都是从零开始，郑嘉博知道
只要自己努力，就一定会取得好成
绩。但文化课就不一样了，尤其是数
学，他非常清楚自己基础薄弱，想要
提高成绩，还要在高考中能考出好
成绩，挑战巨大。抱着一定要考上大
学、考上本科的目标，郑嘉博开启了
自己的追梦之旅，上课认真听讲，课
后积极查漏补缺。

郑嘉博对高中时的老师满怀感
恩之情：“我们的老师都特别认真负

责，手把手教我们。真的非常感谢他
们，他们一直鼓励大家，告诉我们职
高生也可以有发展有出息，才让我
对未来有了信心。”

“那时候，他是老师办公室的常
客。他一天不出现在办公室，任课教
师都会来问我，他是不是请假了。”
班主任王瑛老师说。经过三年努力
学习，2018年，郑嘉博顺利通过高
考进入了宁波职业技术学院机电一
体化专业学习。

对于这样的结果，郑嘉博坦诚，
虽有遗憾，但也在自己的意料之中。

“我的语文和专业成绩都还不错，但
是数学成绩还是差了很多分，但这
已经是我努力之后的结果，我非常
知足。”

十年，从中职生到研究生，他说——

努力，任何时候开始都不晚

“读职高只是换

了一个赛道实现梦

想，职高生也能飞向

更高的天空，站在更

大的舞台上。”4月14

日，回到母校北仑职

高和学弟学妹交流

时，郑嘉博真诚地说：

“无论身处什么环境，

首先要明确自己的目

标，无论是就业还是

升学，一定要坚定自

己的目标努力前进，

不要蹉跎大好青春，

就会有收获。”

近日，北仑职高

2014级数控专业毕业

生郑嘉博收到了浙江

工商大学法学硕士专

业的录取通知书。从

中职生到研究生，他

坚持奋斗了整整十

年。
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为了弥补没有考上本科的遗
憾，进入宁职院后，郑嘉博在学习之
余积极了解各大高校的专升本政
策。在了解到专升本也可以跨专业
考试时，他决定挑战一下。

但是，专升本考试也满是挑战，
尤其是英语。学校没有专门的考研
英语课程，而自己英语基础又很薄
弱，他只能从背单词开始，然后慢慢
练习阅读，听英语听力，不断提升自
己的英语语言能力。

经过不懈努力，郑嘉博在两年
后如愿考到浙江水利水电学院新能
源科学与工程专业，成为一名真正
的本科生。本科学习期间，他对自己
的人生有了更长远的规划——考
研。所以，从进入本科阶段学习时，
他就抱着这个目标踏实学习，成绩
也一直不错。

但在选择报考专业时，他又做
了一个大胆决定——报考法学硕士
研究生。对此，郑嘉博表示：“学习期
间偶然了解到了法学，因为对这个
很有兴趣，所以决定报考这个专业。
我们不应该多一些尝试，开拓自己
的思维和眼界嘛，我一直记得高中

时老师告诉我的要做一个既有一技
之长，又有全面综合能力的人。”

为此，他除了要保证本专业
的课程学习外，还要同时再学习
法学专业课。从早上 7 点到晚上
10点，每天14小时左右的学习和
偶尔的运动，就成了他备战考研
的常态。

但这一次，郑嘉博没能像之前
参加高考和专升本一样顺利，他并
没有顺利地被自己心仪的院校录
取。父母知道后劝说他选择调剂，可
他却选择了再考一次。

“法硕真的挺难的，跟我一起备
考的‘战友’有很多是二战、三战的，
甚至还有四战的，他们的坚持，身上
那股不服输的劲头也激励了我。”郑
嘉博说。

再次进入备考后，他把自己微
信名字改成“小郑小郑考研必胜”来
激励自己。每天，不是在家里就是去
图书馆强化复习，不断做题目、练
习、总结。

“再次备考，心理压力真的非
常大，尤其是看到身边同学都开始
工作了，就非常焦虑。中途我也曾

找了一份工作。但是工作两个月
后，还是感觉不踏实、不甘心，后来
父母也鼓励我，支持我继续备考。
所以最后我还是选择继续备战考
研。”

2024 年，郑嘉博终于凭借优
异的成绩被浙江工商大学法学硕
士录取。

“想要的东西一定要尽全力去
争取，回想一下真的觉得这段经历
很充实也很有收获。”回顾自己的大
学生活时他说，“看了许多书后，我
的人生观、价值观也发生了很大的
改变，不知不觉中自己的综合素质
能力也得到了提升，这些应该也是
考研过程中的收获吧。”

凭借着这股“不服输”的劲头，
郑嘉博用了10年时间，完成了从一
名中职生到硕士研究生的蜕变。在
与学校老师和同学们交流时，他说：

“人生这条道路上有很多的岔路口，
需要自己去选择，没有哪一条路是
完全正确的，也没有哪一条路是完
全错误的，只要自己有目标，肯努
力，肯奋斗，我们也依然有广阔的、
不可限量的未来！”

想要的，一定要尽全力去争取

努力，任何时候开始都不晚

郑嘉博在微信
签名上激励自己。

郑嘉博。

郑嘉博（右二）回到母校。
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